

commença par l'Europe qui sortit de leurs mains avec cette unité vigoureuse, cette féconde variété, avec ces hiérarchies si bien ordonnées qui, plus tard, ont étonné les impies, émerveillé les philosophes et fait l'admiration des historiens.

Beaucoup de conquérants ont assis leur domination sur les peuples par la force de l'épée ; mais nul n'a fondé, comme le Prêtre, un empire inexpugnable, par la seule puissance de sa parole, n'ayant point d'autres armes que l'image de Jésus crucifié. Mais cette parole du ministre du Seigneur a un cachet tout particulier de suavité et de sublimité. Elle éclaire les abîmes du cœur de l'homme, elle est riante comme la première brise qui a rafraîchi les mondes, douce comme la première parole qu'ont échangée les habitants du paradis terrestre.

C'est donc par sa seule parole que le Prêtre a fait de si prodigieuses merveilles dans le monde ; il a détruit l'esclavage, il a proclamé la véritable liberté, l'égalité et la fraternité ; il a fait la paix entre le ciel et la terre.

Chez aucun peuple de la terre il n'y eut d'institution aussi durable, aussi sainte, aussi populaire que celle du sacerdoce. "Athènes eut des poètes et des orateurs, et Rome aussi, après elle, eut des tribuns et des poètes." Le Prêtre, lui, dans sa dignité, est tout à la fois poète, tribun et orateur : poète, il chante les perfections de Dieu, tribun, il défend les intérêts populaires ; orateur, il propose et défend ce qu'il trouve convenable à la religion et à l'Etat.

Jamais homme autre que le Prêtre n'a quitté ses délices pour aller, comme celui-ci, au gré d'une impulsion sublime, humaniser le sauvage, instruire l'ignorant, guérir le malade, vêtir le pauvre et semer la concorde et la paix parmi les nations ennemis sans que rien ne puisse mettre obstacle à son zèle et à son dévouement. Fortifié par la grâce et embrasé du feu sacré de l'Evangile, le Prêtre va, va encore, va toujours, va partout, va chez tous les peuples ; de même qu'autrefois, les royaumes manquaient à l'ambition d'Alexandre, ainsi la terre manque à la charité du Prêtre.

IVAIN DE BLANCFORT.

